

*(Translated from Russian)*

**Information from the Russian Federation in response to the joint inquiry of the Special Rapporteur of the United Nations Human Rights Council on the situation of human rights defenders, the Special Rapporteur on the independence of judges and lawyers, the Special Rapporteur on violence against women, its causes and consequences, and the Special Rapporteur on the promotion and protection of the right to freedom of opinion and expression concerning the circumstances of the murder of Ms. N.K. Estemirova**

*Reference:* AL G/SO 214 (67-17) G/SO 214 (107-9) G/SO 214 (3-3-16) G/SO (89-15)  
RUS 9/2011

1. Further to the information submitted on 28 March 2011 concerning the circumstances of and investigation into the murder of Ms. N.K. Estemirova, an employee of the Memorial human rights centre, the Russian Federation would like to report the following:

The main investigation department of the Investigative Committee of the Russian Federation for the North Caucasus federal area is investigating the criminal case instituted on 15 July 2009 on the basis of evidence of offences covered by article 126, paragraphs 2 (a) and (c) ("Kidnapping"), article 105, paragraph 1 ("Murder"), and article 222, paragraph 1 ("Unlawful acquisition, transfer, supply, storage, transport or carriage of weapons, components, munitions, explosive substances or explosive devices"), of the Criminal Code of the Russian Federation, in the matter of the abduction and murder of Ms. Estemirova.

It has been established that on 15 July 2009, at around 7.35 a.m., Ms. Estemirova was abducted in the city of Grozny by Mr. A.A. Bashaev, a member of an illegal armed group, acting together with unidentified persons, and taken in a white VAZ-2107 passenger vehicle bearing State registration number V 515 UN 95 Rus to a forest near the village of Gazi-Yurt, in the Nazran district of the Republic of Ingushetia, where Mr. A.A. Bashaev murdered her using an air gun adapted for 9 mm bullets and equipped with a sound and flash suppressor.

The evidence collected in the course of the investigation confirms Mr. A.A. Bashaev's involvement in the above-mentioned crimes.

It has been established that, on 15 July 2009, between 11 a.m. and 1 p.m., at checkpoint No. 333 on the administrative border between the Chechen Republic and the Republic of Ingushetia, Mr. A.A. Bashaev, dressed in camouflage uniform, presented a militia identity card and headed towards the Republic of Ingushetia in a white VAZ-2107 passenger vehicle.

On 13 January 2010, the gun used to murder Ms. Estemirova and a forged official employee pass of the Ministry of Internal Affairs for the Chechen Republic, containing Mr. A.A. Bashaev's photograph, were found in his house in the village of Shalazhi in the Urus-Martan district of the Chechen Republic. Mr. R.K. Bashaev, a second cousin of Mr. A.A. Bashaev, identified the gun.

The former owner of the VAZ-2107 passenger vehicle identified Mr. A.A. Bashaev as the person to whom he had sold the car.

The VAZ-2107 passenger vehicle bearing State registration number V 515 UN 95 Rus was found in an underground garage in the city of Grozny in the Chechen Republic.

During the search of the vehicle, a sound and flash suppressor which, according to the forensic report, had been used to commit the murder of Ms. Estemirova, was found under the dashboard.

A series of forensic examinations were conducted on the basis of the items seized during the investigation of the criminal case, which established that Ms. Estemirova's clothes could have come into contact with the carpet of the VAZ-2107 passenger vehicle, and fragments of plants found underneath the vehicle originated from the place where Ms. Estemirova's body had been found.

A decision to bring criminal charges against Mr. A.A. Bashaev and to remand him in custody as a preventive measure was issued. An international warrant for his arrest was issued.

A request to interrogate Mr. Bashaev's relatives living in Paris and to obtain samples from them in order to conduct a DNA test was submitted to the competent French authorities.

To allow the planned investigative work to be carried out, the duration of the pretrial investigation was extended to 28 months, that is, until 15 November 2011.

2. The Russian Federation expresses concern about the unfounded statements made in the inquiry of the special procedures of the Human Rights Council concerning the alleged involvement of State agents in the murder of Ms. Estemirova. The Russian Federation considers such allegations and their public dissemination to be unacceptable. In light of the ongoing investigation into the present case, such conduct could be qualified as an attempt to put pressure on the judicial authorities and to interfere with the administration of justice.

ПОСТОЯННОЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ  
ПРИ ОТДЕЛЕНИИ ООН И ДРУГИХ МЕЖДУНАРОДНЫХ  
ОРГАНИЗАЦИЯХ В ЖЕНЕВЕ

15, avenue de la Paix,  
1202 GENEVE



MISSION PERMANENTE DE LA FEDERATION  
DE RUSSIE AUPRES DE L'OFFICE DES  
NATIONS UNIES ET DES AUTRES  
ORGANISATIONS INTERNATIONALES AYANT  
LEUR SIEGE A GENEVE

Telephones: 733 18 70, 734 51 53, 734 66 30  
Telefax: 734 40 44

№

*644*

Постоянное представительство Российской Федерации  
при Отделении ООН и других международных организациях  
в Женеве свидетельствует свое уважение Управлению  
Верховного комиссара ООН по правам человека и имеет честь  
препроводить информацию Российской Федерации в связи  
с совместным запросом специального докладчика по вопросу  
о положении правозащитников, специального докладчика по  
вопросу независимости судей и адвокатов, специального  
докладчика по вопросу о насилии в отношении женщин и  
специального докладчика по вопросу о поощрении и защите  
права на свободу мнения и его свободное выражение

AL G/SO 214 (67-17) G/SO 214 (107-9) G/SO 214 (3-3-16)  
G/SO (89-15) RUS 9/2011.

Постоянное представительство пользуется случаем,  
чтобы возобновить Управлению уверения в своем высоком  
уважении.

OHCHR REGISTRY

18 NOV. 2011

г. Женева, *14* ноября 2011 года

Recipients :.....*SPD*.....  
.....*N. Cohen (end)*.....  
.....  
.....

Управлению Верховного комиссара ООН  
по правам человека

г. Женева

**Информация Российской Федерации в связи с совместным запросом  
специального докладчика Совета ООН по правам человека по вопросу  
о положении правозащитников, специального докладчика Совета  
ООН по правам человека по вопросу независимости судей и  
адвокатов, специального докладчика Совета ООН по правам человека  
по вопросу о насилии в отношении женщин, специального докладчика  
Совета ООН по правам человека по вопросу о поощрении и защите  
права на свободу мнения и его свободное выражение относительно  
обстоятельств убийства Н.Х.Эстемировой**

*Reference: AL G/SO 214 (67-17) G/SO 214 (107-9) G/SO 214 (3-3-16)  
G/SO (89-15) RUS 9/2011*

1. В дополнение к ранее предоставленной российской стороной информации от 28 марта 2011 г. относительно обстоятельств и хода расследования убийства сотрудницы правозащитного центра «Мемориал» Н.Х.Эстемировой хотели бы сообщить следующее.

Главным следственным управлением Следственного комитета Российской Федерации по Северо-Кавказскому федеральному округу расследуется уголовное дело, возбужденное 15 июля 2009 г. по признакам преступлений, предусмотренных п.п. «а», «в» ч. 2 ст. 126 («похищение человека»), ч. 1 ст. 105 («убийство») и ч.1 ст. 222 («незаконные приобретение, передача, сбыт, хранение, перевозка или ношение оружия, его основных частей, боеприпасов, взрывчатых веществ и взрывных устройств») УК РФ, по факту похищения и убийства Н.Х.Эстемировой.

Установлено, что 15 июля 2009 г. примерно в 7 ч. 35 м. Н.Х.Эстемирова была похищена в г.Грозный участником незаконного вооруженного формирования А.А.Бапаевым, действовавшим совместно неустановленными лицами, и на автомобиле «ВАЗ-2107» белого цвета с государственными регистрационными знаками «В 515 УН 95 Rus» вывезена в лесной массив, прилегающий к с.Гази-Юрт Назрановского

района Республики Ингушетия, где из пневматического пистолета, переделанного под патрон калибра 9 мм, оснащенного прибором бесшумной и беспламенной стрельбы, А.А.Башаев совершил ее убийство.

Причастность А.А.Башаева к совершению указанных преступлений подтверждается полученными в ходе расследования доказательствами.

Установлено, что 15 июля 2009 г., в период с 11 до 13 часов, на контрольно-пропускном пункте № 333 на административной границе Чеченской Республики и Республики Ингушетия А.А.Башаев, одетый в камуфлированную форму, предъявил удостоверение сотрудника милиции и проследовал в сторону Республики Ингушетия на автомобиле «ВАЗ-2107» белого цвета.

13 января 2010 г. в домовладении А.А.Башаева в с.Шалажи Урус-Мартановского района Чеченской Республики обнаружен пистолет, использовавшийся при свершении убийства Н.Х.Эстемировой, а также поддельное служебное удостоверение сотрудника МВД по Чеченской Республике с его фотографией. Данный пистолет опознан троюродным братом А.А.Башаева - Р.Х.Башаевым.

Бывший владелец автомобиля «ВАЗ-2107» опознал А.А.Башаева как покупателя автомобиля.

Автомобиль «ВАЗ-2107» с государственными регистрационными знаками «В 515 УН 95 Rus» обнаружен в одном из подземных гаражей в г.Грозный Чеченской Республики.

В ходе осмотра под передней панелью автомобиля найден прибор для бесшумной и беспламенной стрельбы, который, согласно заключению судебной экспертизы, использовался при совершении убийства Н.Х.Эстемировой.

По изъятым в ходе расследования уголовного дела предметам проведен комплекс судебных экспертиз, которыми установлено, что

одежда Н.Х.Эстемировой могла соприкасаться с ковровой дорожкой автомобиля «ВАЗ-2107», а фрагменты растений, обнаруженные на узлах автомобиля, ранее произрастали на месте обнаружения трупа Н.Х.Эстемировой.

В отношении А.А.Башаева вынесено постановление о привлечении его в качестве обвиняемого и избрании в отношении него меры пресечения в виде содержания под стражей. Он объявлен в международный розыск.

В компетентные органы Французской Республики направлено ходатайство о допросе проживающих в г.Париж родственников А.А.Башаева и получении у них образцов для производства генотипоскопических экспертиз.

В связи с необходимостью проведения запланированных следственных действий срок предварительного следствия был продлён до 28 месяцев, то есть до 15 ноября 2011 года.

2. Российская Федерация выражает озабоченность по поводу содержащихся в запросе специальных процедур СПЧ необоснованных утверждений о якобы имевшей место причастности к убийству Н.Х.Эстемировой представителей официальных властей. Российская сторона исходит из недопустимости указанных предположений и их публичного распространения. В свете продолжающегося следствия по данному делу такие действия могут быть квалифицированы как попытка оказать давление на органы юстиции и вмешаться в осуществление правосудия.